

Concierto en "El Caballo Azul"

De los novelistas chilenos nacidos en el siglo veinte, Enrique Lafourcade es uno de los que ocupan mayor número de páginas en el "Panorama Literario de Chile", de Raúl Silva Castro. Sólo la neuquenita María Brunet, detiene por mayor espacio la pluma acotada del prolífico investigador. ¿Es ésto un buen indicio para medir la importancia de un escritor chileno? Realmente no lo sostenemos. No son los posteriores; y solamente la posibilidad dada a un artista con la vara adecuada. Pero lo cierto es que la literatura de Lafourcade ocupa lugar considerable en el "Panorama" de Silva Castro; y los volumenes con sus obras también lo ocupan en los anaqueles de las bibliotecas. Y, en cuanto a su posición en este "espectáculo espacio-tiempo" en el que los hombres morven su presencia, con un cuerpo que ocupa espacio y un espíritu que escribe libros, hace noticia tienen, en fin, una certeza. Enrique Lafourcade es un ter especialmente perceptible y, como por vocación o gravitación, para con trascendencia al primer piano.

Hace unos días una invitación: el escritor ofrece en la librería "El Caballo Azul", en la noche del viernes 3, un concierto del Quinteto de Vientos Hindemith. Hace algo más de un año Lafourcade ha abierto en el primer piso del edificio Tafamir, el más prominente de Santiago, una librería cuya esencia es un caballo azul, correspondiente así, un caballo dadásta o alocado. Es normal que un escritor quiera vender los libros que él escribe; pero Lafourcade quiere vender también los que escriben los demás, o aprovechar la oportunidad de vender su libro propio para ofrecer uno ajeno o viceversa. No habíamos tenido la oportunidad de conocer la librería "El Caballo Azul", y sólo de paso por la Avenida Providencia habíamos visto pasar la figura grisla de ese equino. Además nunca hemos asistido a un concierto en una librería. Dadas ciertas condiciones, una librería es un excelente lugar para la música. Los conciertos públicos en Londres asombraron en el siglo dieciséis en la vecina de carretera de Bath.

No al darse, ni cuando comenzaron en Santiago; pero la librería de Lafourcade parece un caso nuevo para las

cigas sea la incomparables de Valparaíso), por invitado a un concierto en Santiago. Y si bien es cierto que no es ésta la primera invitación de este tipo, casi todas las anteriores se han perdido o atravesado sin rastro por ese largo cañón que se llama "Cortesa de Chile". Así es que nos vamos allanando a Santiago y llegando a las puertas de "El Caballo Azul" cinco minutos antes de la hora señalada. En la noche, que al pie del gigantesco Tafamir es particularmente acogedora, el interior del "Caballo Azul" resplandece de luz y de color, libro y alarma. En el centro de ese rutilante espacio, el director de casa recibe a sus invitados con esa su cordialidad antigua, robusta, sencilla. Todos estamos contentos de haber venido. Lo que no quiere decir que hayamos venido todos. Como el local no es muy amplio, hay más que suficiente para tomar con los que lloran. Muchos de ellos son celebridades de las artes y de las letras. No los nombraré, para que no se nos escape ninguno. Un compositor, Eduardo Macaya, el último romántico, el director que ha vendido en representación del circo, nos da la oportunidad de un saludo afectuoso; me siento como un barco que saluda por señales luminosas al faro que arroja que pasa por la noche.

Lafourcade presenta al Quinteto Hindemith a sus invitados; el conjunto se ha formado hace poco más de un año y ha tomado ese nombre en homenaje al compositor alemán. Los cinco vientos tradicionales están a cargo de solistas de la Sinfonía de Chile: Guillermo Bravo, flauta; Enrique Peña, oboe; Jaime Escobedo, clarinete; Raúl Silva, cornetín y Guillermo Donatucci, fagot.

En varios sentidos, un quinteto de vientos (de ejecución tradicional, como éste), es un conjunto raro. Como es normal, los instrumentistas que lo forman tienen como ocupación básica sus papeles en una orquesta sinfónica. Tocar en el pequeño conjunto es para ellos como un sueño que les produce placer, pero al cual no pueden dedicarse de continuo. No se puede vivir de tocar en un quinteto. Por otro lado, un quinteto de vientos es un conjunto difícilmente amalgamable. Sus cinco instrumentistas de solistas, muy distantes entre sí, tienen que

rim, a hacerse oyendo uno tras otro y a oscurecer o a obstruirse a la voz cantante que alguno de ellos lleva. Es un equilibrio inestable como el de ciertas combinaciones químicas explosivas o de algunos resultados procelosos.

Al Quinteto Hindemith, con mayor razón por haber sido formado hace poco, estas circunstancias le atajan todavía sensiblemente, aunque cada uno de sus componentes es un distinguido intérprete. Y esta noche se hacen más penas por causa de las dimensiones del recinto, que no ofrecen posibilidad alguna para la sujeción de los sonidos. El Quinteto ejecuta con brío y precisión las obras programadas, de Mozart, Beethoven, Mozart a Ibert. El Divertimento Octavo de Mozart, no simplemente por ser una obra clásica, sino por el trazo de un genio de las combinaciones sonoras, suave hermosamente; así cuando, a nuestro juicio, la obra que recibe más concierto ejecutada son las "Tres Pezas Breves", de Jacques Ibert. Por lo demás, todas las obras tienen el toque y el humor de un "verdadero", palabra italiana que caracteriza a este tipo de música como ninguna otra podría hacerlo. Y las "Peregrinaciones" de Barber, la más conocida entre las obras modernas presentadas, especula divertidamente con los intervalos musicales...

Después de un breve colmado fuera de programa y de muchos aplausos, el concierto termina. Todos lo sabemos; pero como no estamos en un teatro o una sala de concierto, los concurrentes parecen marcharse uno a uno, como diciendo: "Y ahora qué hacemos? Pero la van del dueño de casa, que llega desde lo alto de la escalera que va al entresuelo, se encarga de decir las incertidumbres: "El concierto se acabó, ahora nos vamos". Todos reímos. Y ahora, a despedirme.

Afuera, el tránsito de la Avenida Providencia, cerca de la medianochte, en esta inmensa avenida tan enjunto como el cauce de un Mapocho de sequia, que corre a pasos metros, paralelamente. Un taxi nos lleva a casa, mientras saboreamos buenas recompensas: sidra y sopa.

Al día siguiente, se mencionan algunas claves: será un

Concierto en "El caballo azul" [artículo] Carlos Poblete Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Poblete Varas, Carlos, 1902-1986

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Concierto en "El caballo azul" [artículo] Carlos Poblete Varas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)